
 

 

上海德博蝴蝶宝贝关爱中心第三届理事会第一次会议工作

讨论 

1. 未来四年的目标和任务 

上海德博蝴蝶宝贝关爱中心致力于不断改善遗传性大疱性表皮松解症患者及家庭的医疗、生活、

学习、工作和社会交往质量。 

我们的目标集中在以下方面 

• 为大疱性表皮松解症患者及家庭提供帮助， 

• 向全社会宣传该疾病相关知识， 

• 推动医疗机构为患者提供更好的服务。 

我们需要一方面继续已经开展的常规工作，另一方面开创一些新的领域。 

1.1. 患者服务 

中心的服务体系搭建已经比较完善了。下面几项日常工作继续开展 

⚫ 病友登记 

⚫ 咨询热线 

⚫ 发放捐赠敷料及护理指南 

⚫ 促进敷料和住院费用报销 

⚫ 蝴蝶宝贝能量包 

⚫ 组织网络义诊 

⚫ 学术资料的翻译和整合 

原计划于 2021 年召开的患者大会，因疫情推迟到了 2022 年。未来可考虑至少每届理事会的最

后一年召开一次全国患者大会。 

2022年 11月/12月是否还有可能召开患者大会？ 

==>患者大会是一个很好的患者直接见到医生，得到义诊的机会。只开线上会议，患者的积极

性不高。同时患者们并不太关心医学研究的进展，毕竟多数人听不懂。建议患者大会延期到能现场

见面的时候举行。 

考虑增加“家庭护理指导”，同时拍一些护理视频。和病友登记登记工作一起由周迎春负责。 

1.2. 推动 EB 医学研究 

因为 EB 患者人数少，在全国各地都建立 EB 诊疗中心不现实。诊疗中心的建立依赖于核心医生

的推动。当前及未来几年内，我们仍然致力于与上海的新华医院和儿科医院合作，支持这两个全国

性诊疗中心的提高和发展。 

今年李明和邓丹都离开了新华医院，可能导致新华医院的 EB 多学科诊疗无法开展更多工作，

甚至现有工作变得困难。好在陈付英还在新华医院，仍可为 EB患者住院提供帮助。 

中心的财力可以支持每年 20 万元的科研经费。中心将继续与全国研究 EB 的医生和学生合作，

为科研项目提供资金支持。同时中心也可以安排人力，支持各种患者调研。有合适的项目请提出。 
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因为绝大多数 EB 患者在刚出生后就有皮肤外在的疾病表现，其诊断相对比较容易，特别是表

现比较严重的 EB 患者。妇产医院发现异常后通常会把患者转到市级或省级儿童医院，这些医院的

皮肤科医生有能力辨认出 EB或怀疑 EB。进而患者可以联系到上海德博蝴蝶宝贝关爱中心或 EB医生

专家。 

但不太熟悉 EB 的医护经常会以为 EB 患者都会发展的很严重，实际上有非常多的 EB 患者，刚

出生的时候表现得很严重，但几个月或几年之后会明显减轻。医护不了解这一点会导致患者不了解

这一点，进而给新生儿父母带来沉重的心理负担。 

虽然难以在各省建立 EB 诊疗中心，但仍有一些方法可以提高 EB 患者得到的医疗服务质量，比

如推动医护专家撰写诊疗指南，使接诊 EB 患者但经验不多医生能有据可依，避免对病情的错误处

理或极度悲观预测。 

上海大学廖新化老师在成立公司研究 AAV 治疗 JEB。希望中心以投资方式支持。理事们表示需

要先搞清楚政策是否允许公益机构做股权投资。查中心章程，发现没有提股权投资。查国家政策，

发现 2019 年 1 月 1 日实施的《慈善组织保值增值投资活动管理暂行办法》规定“慈善组织直接进

行股权投资的，被投资方的经营范围应当与慈善组织的宗旨和业务范围相关。”因此投资研究 EB 治

疗的公司原则上可行。 

中心现有有效登记患者 1200 多名，另外有 300 多名患者因去世，失联等各种原因删除。患者

登记数据是疾病自然史研究的基础。李明和陈付英也尝试过做更多患者跟踪，但发现远程获取的患

者数据质量不高，比如肾功能各家医院的检查项目和标准不同。同时有些患者无法出门做检查。 

 

1.3. 传播 

未来持续拍摄疾病和机构的宣传视频，以便在未来的工作中向公众更清楚有效的展示我们做的

事和我们做事的目的。 

今年的《看见·蝴蝶宝贝》是一个很好的作用。明年继续拍摄？每年或每两年发布一集？ 

除了专业的宣传片，还需要持续的患者故事。拜访患者家庭时可以提供护理指导，同时对患者

或家属做一个采访做成短视频。需要有一个具有采访和文字、视频编辑能力，同时时间灵活，可以

一起拜访患者的人。 

中心对患者创作的内容支付报酬，标准是每篇文章 500-800元，可能的情况下以敷料抵现金。 

黎小锋老师的纪录片《蝴蝶宝贝》素材拍摄已完成 80%，已经找了制作公司申请出版许可，目

标仍然是通过院线发行。需要资金支持，赞助方可作为联合出品人。 

1.4. 开拓更多的资金来源 

做任何事情都需要资金。上海德博蝴蝶宝贝关爱中心服务于 EB 患者，但并没有向 EB 患者收费，

我们的运营资金来自于企业、基金会和个人的捐赠，很不稳定。2018年以前优格公司的捐赠占我们

收入的很大一部分。2019年以后扶轮社的捐赠占我们收入的很大一部分。 

首先中心需要稳定并尽可能扩大蝴蝶杯足球赛的规模和收入。未来争取在其它城市也能开展足

球赛，并邀请各地优胜球队来上海参加总决赛。 

最近两年和北京天使妈妈慈善基金会合作的月捐项目和限期募款项目给中心和患者带来了稳定

但不多的捐赠收入。希望未来通过我们的宣传视频，可以有更多的翻番的捐赠。 
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除了蝴蝶杯足球赛之外，我们需要开拓其它企业捐赠渠道。争取在 2023 年以后实现每年来自

企业的捐赠达到 50万元以上。 

未来几年的收入目标？ 

1.5. 组织发展 

2022年的一大任务是完成 3A等级评定。随后考虑在 2023年申请慈善组织认定。再进一步，考虑

在 2025年前后申请公募资质。 

没有患者和家属愿意参加理事会或中心专职工作。希望未来 EB病友委员会能多承担一些工作，比

如评选中心资助的受益人，联络本地的患者采访，拜访本地（本市）的新生儿患者家庭。分工的方

向是专职人员找外部资源，控制项目，EB病友委员会联系病友并分发资助。 

中心迫切需要宣传主管。暂时没有合适人选的情况下，能否找到合适的长期志愿者？是否可以宣传

外包？ 

蝴蝶杯足球赛的执行外包？蝴蝶杯足球赛的组织工作今年已经面临困难，因为有些法国人离开了上

海，同时他们举办了 4年活动后有些疲惫。明年如果继续组织球赛的话，只能中心负责。届时考虑

找会务公司或策划公司负责。但具体怎样组织，可能要到年底再决定。 

2023年中心应该有两名专职人员和一些长期志愿者。根据中心的收入和业务情况，可以进一步增

加专职人员和志愿者。人员需要选择和培养，为了保有两名合格的人员，短期内可以多招人试用。 

2023 年应该有一个合适的办公场地。注册地维持青浦.是否有有浦东或交通方便的地方免费和低价的长

期场地？办公面积 45-60 平方。 

 

邓丹建议把中心的工作按项目组织起来，同时用于内部组织和筹款。有的放矢，让有爱心的人找到奉献

爱心的落脚点。每个专项公益都有链接，分队，可以接受人/财/物的资助。 

建议的项目有： 

蝴蝶宝贝拍摄行动、蝴蝶宝贝宣传行动、 

蝴蝶宝贝基因检测包、蝴蝶宝贝临床研究计划、 

蝴蝶宝贝文献翻译工作站、 

蝴蝶宝贝敷料捐赠、蝴蝶宝贝爱心导诊、蝴蝶宝贝补给站 

其中多补给站做了些讨论，上海复旦附属儿科医院已经有爱心房间可供就诊患者和陪护人员短期租住。 


